
 

 

 

 

 

 

 

 

Ministè rè dè la Transition è cologiquè èt dè la Cohè sion dès tèrritoirès 

        246, boulèvard Saint-Gèrmain – 

 75007 Paris. 

 

Lè 01 novèmbrè 2023 

Courrier adressé par voie postale et numérique 

Copie par voie dématérialisée (liste en annexe) 

 

A l’attèntion dè M. Clè mènt BEAUNE, Ministrè dè lè guè  auprè s du ministrè dè la 

Transition è cologiquè èt dè la cohè sion dès tèrritoirès, chargè  dès transports 

 

Objet : Pour un nouveau projet de l’Aéroport du Grand Ouest  

 

Monsièur lè Ministrè, 

L’Etat a annoncè  officièllèmènt lè 29 sèptèmbrè 2023 l’annulation dè l’appèl d’offrè concèrnant lè 

rè amè nagèmènt dè l’aè roport dè Nantès-Atlantiquè, lancè  èn 2019.  

Lors dè votrè dè placèmènt a  Nantès, lè 2 octobrè, vous avèz par aillèurs prè cisè  qu’il s’agit dè fairè 

« mièux » pour « protè gèr lès rivèrains» èt pour un aè roport plus èn rapport avèc lès ènjèux 

è conomiquès èt è cologiquès actuèls.   

«L’Etat nè rèpart pas dè zè ro » puisquè vous avèz annoncè  unè concèrtation d’un mois pour « 

amè liorèr lè cahièr dès chargès ». 

Lè COCETA saluè l’annoncè faitè concèrnant l’arrè t d’unè procè durè qui allait aboutir a  un 

vè ritablè è chèc, commè l’association l’avait annoncè  dèpuis plusièurs annè ès. En èffèt, nous 

militons dans l’intè rè t dès 100 000 citoyèns concèrnè s par lès nuisancès provoquè ès par lè trafic 

aè rièn dè l’aè roport dè Nantès-Atlantiquè. Il èst contradictoirè èt irrèsponsablè dè soutènir son 

dè vèloppèmènt sur son èmplacèmènt actuèl èt èn mè mè tèmps prè tèndrè vouloir protè gèr la 

santè  dès pèrsonnès survolè ès a  bassè altitudè : L’aè roport èst situè  au sèin dè zonès urbanisè ès 

èt axè  plèin Cèntrè-Villè, ainsi què sur lè sitè naturèl du lac dè Grand-Lièu, classè  NATURA2000 èt 

RAMSAR, prèmièr sitè ornithologiquè dè Francè èn nombrè d’èspè cès. 

Contrairèmènt a  cè qui èst annoncè  : 

- Visèr un tèl objèctif dè croissancè supposè un fort invèstissèmènt sur l’aè roport actuèl. Il 

nè s’agit plus dè lè « modèrnisèr » ou dè lè rè amè nagèr, mais bièn dè lè rèconstruirè. 

Notammènt, la pistè dont l’axè èst trè s mal positionnè , rènd lès attèrrissagès 

particuliè rèmènt difficilès – grand nombrè d’avions è tant rèroutè s sur d’autrès aè roports 

èn cas dè mauvais tèmps. Invèstir lourdèmènt sur un aè roport ènclavè  èntrè urbanitè  èt 

haut-lièu ènvironnèmèntal n’a pas dè sèns ; 

COCETA - COllectif des Citoyens Exposés au Trafic Aérien 

 

Association apolitique, à but non lucratif, pour la protection des 

habitants de l’agglomération nantaise. 

www.coceta.org 

 

 

http://www.coceta.org/


- L’allongèmènt dè la pistè dè 400 m n’a aucun impact sur la rè duction dès nuisancès 

sonorès. Pourtant, il s’agissait dè l’èxplication majèurè avancè è lors dè la « concèrtation » 

dè 2019 pour crè dibilisèr lè maintièn dè l’aè roport. L’hypothè sè ayant è tè  rèmisè èn causè, 

cè scè nario n’èst plus crè diblè, sauf a  rè duirè drastiquèmènt lè nombrè dè mouvèmènt, a  

moins dè 30 000, cè qui n’èst plus èn rapport avèc l’ambition dè l’aè roport du Grand Ouèst 

« ouvèrt sur lè mondè ».  

Lè COCETA appèllè donc a  rèportèr la publication dè l’appèl d’offrè afin dè laissèr un tèmps 

suffisant, d’au moins 6 mois, consacrè  a  la dè finition d’un nouvèau projèt pour l’aè roport du Grand 

Ouèst èt dè conduirè lès è tudès d’impact nè cèssairès. Si un minimum d’invèstissèmènt doit è trè 

rè alisè , il èst indispènsablè dè rènforcèr immè diatèmènt lès dispositifs pèrmèttant dè protè gèr lès 

populations survolè ès.  

Il s’agit èn l’occurrèncè dè : 

- rè è crirè sans dè lai, l’arrè tè  du couvrè-fèu afin d’allongèr la pè riodè d’intèrdiction (23h-7h 

la sèmainè èt 22h-9h lè wèèk-ènd) èt lè fairè è voluèr pour intèrdirè toutè 

rèprogrammation dès vols (sauf risquè majèur). Lè COCETA a dè montrè  l’inèfficacitè  du 

couvrè-fèu, dans sa vèrsion actuèllè, èt qui plus èst, èn contradiction avèc lès 

rècommandations dè l’OMS èn matiè rè dè tèmps dè sommèil  ; 

- maintènir la misè èn placè dè l’ILS, prè vuè dè but 2025, pour dès raisons dè sè curitè  

aè riènnè èt è vitèr lès rèmisès dè gaz èn plèin Cèntrè-Villè dè plus èn plus frè quèntès. A cè 

titrè, nous attèndons dè vos sèrvicès qu’ils nous fassènt parvènir lès è lè mènts juridiquès 

dè posè s pour soutènir lè moratoirè annoncè  concèrnant « lès trajèctoirès dè dè collagè èt 

d’attèrrissagè » jusqu’èn 2027. Pouvèz-vous nous confirmèr què la misè èn placè èn 2025 

dè l’ILS n’èst pas rèmis èn causè ?  

- contènir lè dè vèloppèmènt èffrè nè  du trafic aè rièn èn pèrspèctivè d’un nouvèau projèt plus 

rèsponsablè èt èn rapport avèc lès attèntès du tèrritoirè ; 

- rationalisèr l’offrè aè roportuairè du Grand Ouèst, tant pour dès raisons è conomiquès 

qu’ènvironnèmèntalès. 

  Nous avons rèdè posè , au titrè dè la nouvèllè concèrtation què vous avèz lancè è, l’ènsèmblè dès 

è lè mènts constituè s dèpuis 4 ans par lè COCETA. Nos analysès èt nos rècommandations sont 

toujours d’actualitè .  

Dès è tudès è pidè miologiquès ont dè montrè  l’impact sur lès populations dès nuisancès liè ès au 

survol a  bassè altitudè. Lès ignorèr sèrait criminèl.  

Sèrèz-vous lè ministrè qui saisira cèttè opportunitè  pour proposèr unè dè marchè è thiquè èt 

rèsponsablè dans l’intè rè t gè nè ral, èn toutè transparèncè ?  

Cè sèra avèc un grand intè rè t què nous pourrions, dè s lors, convènir d’unè èntrèvuè pour è changèr, 

dè vivè-voix, dans l’intè rè t dès citoyèns èt dè notrè tèrritoirè. 

Jè vous priè d'agrè èr, Monsièur lè ministrè, l'èxprèssion dè ma trè s hautè considè ration 

 

 

 

 

        Paolo FERREIRA 

Président du COCETA 

 

 

En p.j, la contribution du COCETA à la concertation 2023 



 

 

 

Copie : Madame Elisabeth Borne, Prèmiè rè ministrè 

Copie : Monsieur Aurélien Rousseau, Ministrè dè la Santè  èt dè la 

Prè vèntion 

Copie : Monsieur Christophe Béchu, Ministrè dè la Transition è cologiquè èt 

dè la Cohè sion dès tèrritoirès dè Francè 

Copie : Monsieur Marc Papinutti, Prè sidènt dè la Commission Nationalè du 

Dè bat Public 

Copie : Monsieur Laurent Michel, Prè sidènt dè l’Autoritè  Environnèmèntalè 

Copie : Monsieur Jérôme Jumel, Dirèctèur dè l’Agèncè Rè gionalè dè la Santè  

dès Pays dè la Loirè 

Copie : Madame Laurence Garnier, Sè natricè  dè Loirè Atlantiquè 

Copie : Madame Julie Laernos, Dè putè è dè Loirè Atlantiquè (4è 

circonscription) 

Copie : Madame Sophie Errante, Dè putè è dè Loirè Atlantiquè (10è 

circonscription) 

Copie : Monsieur M. Andy Kerbrat, Dè putè  dè Loirè Atlantiquè (2è 

circonscription) 

Copie : Monsieur Yannick Haury, Dè putè  dè Loirè Atlantiquè (9è 

circonscription) 

Copie : Madame Christelle Morançais, Prè sidèntè dè Rè gion Pays dè Loirè 

Copie : Monsieur Michel Ménard, Prè sidènt du Dè partèmènt dè Loirè 

Atlantiquè 

Copie : Madame Johanna Rolland, Prè sidèntè dè Nantès Mè tropolè 

Copie : Monsieur Maurice Perrion, Prè sidènt dè l’association dès Mairès dè 

Loirè-Atlantiquè 

Copie : Monsieur Jean-Pierre Blazy, Prè sidènt Villè & Aè roport 

Copie : Monsieur Nils Raynaud, Dirèctèur du projèt dè rè amè nagèmènt dè 

Nantès-Atlantiquè (DGAC)   

Copie : Madame Sylvie Haudebourg, Garantè dè la CNDP   

Copie : Madame Brigitte Fargevieille, Garantè dè la CNDP  

 


